

NOTA DE PRENSA N° 88

7 de mayo de 2023



Académicos cubanos se pronuncian contra la represión en Caimanera

Fecha de lanzamiento: 7 de mayo de 2023

Importantes académicos cubanos se pronunciaron contra la violenta represión ejercida en la noche de ayer por las fuerzas de la dictadura. En la tarde -noche de ayer, 6 de mayo, las redes sociales reportaron un fuerte estallido social en Caimanera, en la provincia de Guantánamo. Decenas de pobladores, hastiados de la precaria situación que se vive en la Isla, tomaron las calles principales del municipio al grito de “¡Libertad!”.

En las imágenes que han trascendido, puede verse a un líder popular –cuyo nombre no ha trascendido- exigiendo mejoras a la situación económica y social del país. “Los derechos de las personas hay que respetarlos, y hay que oírlos. Queremos comida, no queremos más discursos”, se le escucha decir.

A su alrededor, la muchedumbre pone en duda el bloqueo pues “los de arriba” gozan de todo tipo de privilegios. “Ayer desfilaron los obreros, ahora está desfilando el pueblo, el que no está de acuerdo con esto aquí”, dijo el usuario que inició una de las directas en Facebook reportando lo sucedido .

La última manifestación ocurrió cerca de las ocho de la noche, luego de la cual los usuarios reportaron una caída de la red a nivel nacional. “Había una directa de más de 20 minutos,

de gente hasta arengando desde un podio y declarándose opositores al gobierno, que fue de las primeras que tumbaron. Todas las directas originales fueron cayendo y sobrevino un apagón general en Guantánamo. Deben estar repartiendo de lo lindo”, dijo un internauta.

En efecto, la Empresa Eléctrica anunció “una avería” de origen desconocido que afectó a la totalidad de la provincia , y que no se solucionaría en un tiempo concreto. Como es costumbre del régimen desde julio de 2021, los servicios eléctricos y de internet son cortados en las zonas donde ocurren manifestaciones, dando a las fuerzas represivas la capacidad de enfrentarse violentamente a los civiles con total impunidad.

Muestra de ello es que, horas más tarde y luego de reducida la protesta, hubo un restablecimiento del servicio. Varios voceros y medios oficialistas intentaron deslegitimar la protesta, dando a la opinión pública la patética versión de que tres individuos alcoholizados intentaron perturbar el orden, y fueron rápidamente reducidos por la policía política a petición de los vecinos del poblado.

“Se trata, informaron las autoridades del territorio, de un hecho de indisciplina social que requirió la presencia de agentes del orden público, cuando varios ciudadanos, algunos en estado de embriaguez gritaron en la calle frases en contra del proceso social cubano y por insatisfacciones que deberán ser atendidas. Unidos a las fuerzas del orden, otras personas contribuyeron a disuadir a los pobladores concentrados en la calle quienes respondieron a ello y regresaron a sus hogares. En estos momentos hay calma en las calles de Caimanera”, relató en su perfil de Facebook Mabel Pozo Ramírez . El periódico local Venceremos compartió la publicación.

Sin embargo, las imágenes que dieron la vuelta al mundo muestran a las fuerzas represivas especiales, conocidos por el pueblo como “Boinas Negras”, arremeter violentamente y sin distinción contra los manifestantes.

Conocedora de la represión en su propio cuerpo, la académica Alina Bárbara López Hernández manifestó su descontento por el uso arbitrario de la fuerza sobre manifestantes pacíficos. “Condeno, como ciudadana e intelectual, los actos de represión, que he visto en videos, contra manifestantes pacíficos en Caimanera por parte de militares y paramilitares. No repitan lo ocurrido el 11 J de 2021. Este es un año impar y se acerca el verano, pero el deterioro y la desesperación han traspasado todo límite y son mucho mayores. Los ojos de la ciudadanía y del mundo miran hacia Cuba.”, escribió en su cuenta de Facebook .

Por su parte, el profesor y politólogo cubano René Fidel González García realizó un análisis positivo de las protestas en Caimanera, en tanto las considera “un indicio muy intenso del grado de homegenización, apropiación y expansión social que han experimentado los

valores y creencias que soportan las que deben ser identificadas como actitudes y distintas experiencias y prácticas de resistencia a contradicciones claves que no encuentran, en el diseño y funcionamiento del sistema político cubano, vías para su superación o solución”.

En su texto Para entender una foto antigua, el académico, quien ha sufrido el hostigamiento por parte de la Seguridad del Estado cubana, explica la importancia de la singularidad de poblados pequeños en los estallidos sociales que se han producido en Cuba desde julio de 2021.

“En comparación, los actos espontáneos de resistencia que de manera individual, grupal o masiva se producen en la sociedad cubana, la ruptura en ellos de diques y comportamientos inter generacionales, la fluida integración que se produce entre niños, adolescentes y adultos, o la tendencia a la auto organización política de individuos y grupos, junto al progresivo esbozo de la necesidad de estructuras que orienten y gestionen fines públicos cuyos contenidos programáticos sobrepasen en importancia las demandas inmediatas y coyunturales de la población, son un desafío mucho mayor en tanto encaran el problema real”, puntualizó.

En un intento desesperado por controlar la situación, el Partido Comunista de Cuba ha hecho circular mensajes a nivel de base para exhortar a sus miembros a estar alertas ante cualquier señal de estallido social.

La Universidad de La Habana, en su servilismo sostenido a la dictadura, ha sido de los primeros centros en movilizar a sus estudiantes. Según las directrices de la Unión de Jóvenes Comunistas en la institución, los alumnos deberán monitorear las redes y reportar anomalías que indiquen una posible protesta. Además, deberán generar “transmitir calma y estar todo el tiempo localizables”.

“Como deben saber, en horas de la tarde de ayer se produjo una protesta lo cual ha generado publicaciones en las redes. Comparto algunas informaciones que debemos conocer. (...) Poner en alerta a los grupos de respuesta rápida; Monitorear las redes; Ante cualquier indicio debemos actuar sin demora y vacilación; Generar contenidos con la etiqueta #VivaCuba.”, son las indicaciones de los directivos.

El Observatorio de Libertad Académica acompaña el movimiento de protesta pacífica del pueblo de Cuba, por considerarlo un reclamo legítimo y necesario ante la incapacidad manifiesta del régimen y sus representantes. Asimismo, exigimos sean puestos en libertad los manifestantes que hasta el momento permanecen en paradero desconocido.

La represión de protestas pacíficas ha demostrado no ser la vía de conciliación entre ciudadanos y políticos, formando caminos de odio que se hacen más profundos a cada paso

y parecieran no tener retorno. Es por ese motivo que instamos al gobierno cubano a reconocer cómo legítimas las demandas del pueblo, agobiado por la aguda crisis económica, política y social sobre la que se sostiene la hegemonía del régimen.

Observatorio de Libertad Académica (OLA)

<https://www.olacademica.org>

Fuente: <https://www.olacademica.org/legacy/nota-de-prensa-88.html>